

« Pour vous, qui suis-je ? » : Luc 9, 18-22 Dimanche 20 juin 2004

« Un jour, Jésus pria à l'écart. Comme ses disciples étaient là, il les interrogea : « Pour la foule, qui suis-je ? » Ils répondirent : « Jean Baptiste ; pour d'autres Elie ; pour d'autres, un prophète d'autrefois qui serait ressuscité. » Jésus leur dit : « Et vous, que dites-vous ? Pour vous, qui suis-je ? » Pierre prit la parole et répondit : « Le Messie de Dieu ».

Et Jésus leur défendit vivement de le révéler à personne, en expliquant : « Il faut que le Fils de l'homme souffre beaucoup, qu'il soit rejeté par les Anciens, les chefs des prêtres et les scribes ; qu'il soit tué et que, le troisième jour, il ressuscite. »

Comme d'ordinaire chez Luc, la prière de Jésus précède un moment-clé de sa mission. A la question posée, les disciples rapportent d'abord les opinions qui circulent parmi les gens impressionnés par ces pouvoirs miraculeux.

Pierre se fait alors le porte-parole du groupe pour faire un pas de plus. Non seulement, Jésus est un prophète, mais il est plus que cela. Il est le Messie, de la lignée de David, celui que le peuple attend pour sauver Israël.

Sans refuser ce titre, Jésus impose le silence. Puis apporte la correction fondamentale qui faisait sans doute l'objet de sa prière. Il rejette toute dimension nationaliste et politique du titre de Messie. Son messianisme passe par la souffrance et le rejet des autorités juives (voir Isaïe 53, texte lu le vendredi saint). Mais Dieu lui rendra justice en le ressuscitant le troisième jour (voir Osée, 6,2). Les quatre verbes qui indiquent l'itinéraire pascal de Jésus, sont introduit par « il faut » : ce que Jésus révèle aux disciples, c'est le plan divin du salut qu'il assume pleinement.



- 1) Les apôtres ont déjà cheminé un bon moment avec Jésus. Ils ont appris à le connaître. A cette étape de son ministère, il leur pose la question de confiance : « Pour vous, qui suis-je ? ». Deux pistes peuvent s'ouvrir pour nous. D'un côté, se laisser interpeller par la même question : « Pour moi, qui est Jésus ? ». De l'autre, évaluer notre capacité à nous questionner mutuellement en équipe, et mesurer ainsi comment la confiance peut progresser entre nous au fur et à mesure de nos rencontres.
- 2) Il y a ce dont on rêve, comme les apôtres. Et puis il y a ceux qui nous invitent à quitter nos illusions, comme Jésus le fait ici avec ses disciples. La vie nous a contraint nous-mêmes à renoncer à bien des rêves. Pouvons-nous faire mémoire de ceux qui nous ont aidés à passer de la désillusion, voire du découragement, à une attitude d'Espérance ?

Quelle que soit la piste retenue, la prière ne devrait manquer ni de motifs de remerciement, ni de demande.

Jean- Hugues Soret



Et pour vous, qui suis-je ?